

INFORME DEL V ENCUENTRO IBEROAMERICANO DE MIGRACIONES PROFESIONALES DE LA SALUD Y DE LA IV REUNIÓN DE LA RED IBEROAMERICANA DE MIGRACIONES PROFESIONALES DE LA SALUD

Durante los días miércoles 11 y jueves 12 de Junio del corriente año se realizaron en la ciudad de Montevideo, Uruguay, el “V Encuentro Iberoamericano de Migraciones de RHS” y la “IV Reunión de Enlaces de la RIMPS”.

Durante ambas jornadas, se cumplió con los siguientes propósitos generales inicialmente presentados:

1. Significar las corrientes migratorias de los Recursos Humanos en Medicina y Enfermería.
2. Promover la preservación de los RHS como actitud en la gestión de las migraciones de los profesionales, asentados en el respeto a los derechos individuales y colectivos mediante la construcción participativa de acuerdos.
3. Compartir realidades en este tema en cuanto a prácticas y estudios existentes en la región con el fin de colaborar en el diseño y formulación de las políticas de gestión del fenómeno migratorio beneficio de las personas involucradas.
4. Conocer el impacto en los sistemas de salud de los países emisores y receptores, contribuyendo a la gestión y planificación eficaz de los RHS y de los movimientos migratorios.

Durante la instancia de la Red Iberoamericana de Migraciones Profesionales, se han identificado los siguientes ejes de trabajo hacia 2014 – 2015:

- Apoyar el refuerzo de las capacidades ministeriales para desarrollar la función rectora relacionada con la fuerza de trabajo en salud, específicamente en lo relacionado con los elementos de planificación, regulación, formación y desarrollo profesional y distribución equitativa de los recursos.
- Definir y desarrollar estrategias de fidelización del recurso humano, de facilitación de la migración circular y la obtención de beneficios derivados del fenómeno migratorio.
- Contribuir al desarrollo del Código de Prácticas para la Contratación Internacional de personal de salud aprobado por la OMS, favoreciendo su aplicación en el espacio Iberoamericano y promoviendo el desarrollo del sistema de información que contempla.
- Promover la toma de decisiones y formulación de políticas de formación de recursos en cantidad, perfiles y calidad, en función de las necesidades de salud, actuales y proyectadas, de la población.

- Contribuir a la reducción de las brechas en el acceso a recursos humanos de calidad en las áreas y poblaciones más desfavorecidas.
- Avanzar en la articulación con instituciones formadoras.

En ese sentido, se ha acordado el siguiente calendario de trabajo de la Red.

Julio	Distribución del calendario de trabajo y resumen de la reunión RIMPS. Difusión de enlaces. Construcción de Grupo de correos permanente.
Agosto	Eilluminare entre enlaces. Preparación de informe para Reunión de Ministros e iniciativa de Acuerdo/Declaración.
Septiembre	Promover encuentro virtual entre los referentes de Registro.
16 y 17 de Octubre	Veracruz, México. Reunión de Ministros de Salud de Iberoamerica. Presentación de informe de la Red y propuesta de Acuerdo/Declaración.
Noviembre	Participación de la Red en III Congreso de ALASAG. Costa Rica.
Noviembre	Revisión de temas relacionados a RIMPS en agenda de la AMS.
Diciembre	Eilluminare con presentación del trabajo de los espacios subregionales en esta materia. (ORAS, MERCOSUR, UNASUR, ALBA). SICA - COMISCA

ANEXO 1 - INTERVENCIÓN DE LA SRA. MINISTRA DE SALUD PÚBLICA, DRA. SUSANA MUÑOZ EN LA APERTURA DEL V ENCUENTRO IBEROAMERICANO DE MIGRACIONES DE RHS Y IV REUNIÓN DE ENLACES DE LA RIMPS

Muy buenos días para todos y todas, es realmente un gusto para nuestro país recibir a 15 delegaciones de los Ministerios de Salud de Iberoamérica. Tenemos una sala repleta de referentes de las políticas de recursos humanos de la salud y referentes de las relaciones internacionales en salud, todos colegas que nos hemos comprometido a abordar el fenómeno de las migraciones del personal de la salud, desde todas sus aristas, y con toda su complejidad.

Desde el año 2007, nuestro Ministerio de Salud Pública, ha coordinado las líneas de trabajo referidas a Migraciones Profesionales en el área de la salud, en el espacio iberoamericano; y en 2011 los Ministros y Ministras de Salud hemos decidido crear la Red Iberoamericana Ministerial de Migraciones de Profesionales de la Salud (RIMPS).

Hoy estamos llegando ya al quinto Encuentro, y desde la Red nos hemos planteado objetivos muy concretos para estos dos días.

Pretendemos continuar significando las corrientes migratorias de los Recursos Humanos en Medicina y Enfermería.

Pretendemos compartir realidades en cuanto a prácticas y estudios existentes en la región con el fin de colaborar en el diseño y formulación de las políticas de gestión del fenómeno migratorio, en beneficio de las personas involucradas.

- - -

Esta Red tiene un desafío muy importante sobre el que deseamos llamarles la atención. Debemos promover la preservación de los Recursos Humanos de la Salud como actitud en la gestión de las migraciones de los profesionales, asentados en el respeto a los derechos individuales y colectivos mediante la construcción participativa de acuerdos.

Debemos profundizar en el estudio del impacto en los sistemas de salud de los países emisores y receptores, contribuyendo a la gestión y planificación eficaz de los Recursos Humanos de la Salud y de los movimientos migratorios.

Nuestro llamado, desde la responsabilidad de Presidencia de esta Red que hemos asumido en la reunión de Luque de 2011, es a la acción colectiva.

Este es un espacio privilegiado para actuar. Para construir acuerdos que promuevan la migración circular, para compartir información entre las autoridades sanitarias que mejoren el análisis del efecto de los flujos migratorios; para actuar con responsabilidad para con nuestros sistemas de salud.

Venimos caminando a paso firme, y el trabajo de la Red ha sido reconocido en los foros de OPS y OMS. Tenemos un Código de Prácticas Mundial sobre Contratación Internacional que debe ser nuestra guía de cabecera.

Y tenemos sobre todo, instrumentos muy importantes que han surgido de la acción Europea “Migración de Profesionales – Desarrollo Compartido” como lo son los estudios de perfiles migratorios de los RHS de cada uno de nuestros países; los Encuentros Iberoamericanos y la formación en planificación de Recursos Humanos en Salud.

En estos dos días estaremos presentando otro conjunto de importantes herramientas, como lo son los informes sobre flujos migratorios y el análisis de impacto económico de las migraciones profesionales de la salud.

Estamos sumamente orgullosos de ser uno de los socios de esta iniciativa que es fundamental para dinamizar nuestras discusiones, para consolidar la Red y sobre todo para diseñar políticas y acuerdos.

Debo agradecerle en primer lugar a la Unión Europea por confiar en este proyecto, y en segundo lugar a nuestros socios en este camino, la Escuela Andaluza de Salud Pública, la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud. Ellos son un apoyo fundamental de la Secretaría Técnica de la Red.

Los aliento a disponer de todas sus energías estos días para lograr avanzar en estas líneas y plasmar en acción nuestros compromisos internacionales. Hagamos del llamado a la Acción de Toronto, del Código de Buenas Prácticas y de la reciente Declaración de Recife del año pasado, un conjunto de metas cumplidas, políticas y acuerdos implementados.

No me queda más que darles la bienvenida a este “V Encuentro Iberoamericano de Migraciones de Recursos Humanos en Salud” y a la “IV Reunión de Enlaces de la RIMPS”.

Hagan de este Ministerio y esta hermosa ciudad de Montevideo, su casa.

Gracias.